
Аналитика: контроль за ценами 
и обеспечение населения 
доступной продукцией сравнимы 
по  уровню важности 
с вопросами безопасности

Здоровье: 
кому нужна вакцина 
от гепатита А

Актуально: в Палате представителей 
состоялась встреча депутатов 
с Председателем Правления 
Белкоопсоюза Инессой Короткевич
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В БЕЛОРУССКО-КИТАЙСКОМ ИНДУСТРИАЛЬНОМ ПАРКЕ «ВЕЛИКИЙ КАМЕНЬ» С 4 ПО 9 ИЮНЯ 
ПРОХОДИТ XXXIV МЕЖДУНАРОДНАЯ СПЕЦИАЛИЗИРОВАННАЯ ВЫСТАВКА «БЕЛАГРО-2024». 

ОДИН ИЗ ЦЕНТРАЛЬНЫХ СТЕНДОВ ЗАНИМАЕТ БЕЛКООПСОЮЗ. 
КООПЕРАТОРЫ ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ ПРИВЕЗЛИ ШИРОКИЙ АССОРТИМЕНТ ВКУСНОЙ, 

НАТУРАЛЬНОЙ И КАЧЕСТВЕННОЙ ПРОДУКЦИИ СОБСТВЕННОГО ПРОИЗВОДСТВА.

ВЕСТИ
Издается с октября 1991 года

Жить заботами 
сельчан потребкооперации
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БЕЛКООПСОЮЗ НА XXXIV МЕЖДУНАРОДНОМ ФОРУМЕ «БЕЛАГРО-2024»

Председатель Правления Белкоопсоюза Инесса КОРОТКЕВИЧ 
и первый заместитель министра сельского хозяйства 
и продовольствия Беларуси Сергей ФЕДЧЕНКО 
во время торжественной церемонии открытия выставки

ПРОИЗВОДИМ ЛУЧШЕЕ!
СТР. 6–7
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Совершенствуем 
свое
ПРЕЗИДЕНТ БЕЛАРУСИ ПРОТЕСТИРОВАЛ НОВЫЙ ОТЕЧЕСТВЕННЫЙ ТОПОР

Видеоролик об этом опубликован 
в Telegram-канале «Пул Первого». 
«Хороший топор, но есть над чем ра-
ботать», – сделал заключение Глава 
государства после рубки.

Как известно, Президент любит 
и умеет рубить дрова. И особенно 
в последнее время не скрывал ра-
зочарования в том, что для этого 
дела, оказывается, нет достойно-
го оте чественного инвентаря. По-
этому Александр Лукашенко, взяв 
адми нистративный «топор», руба-
нул сплеча и потребовал от про-
мышленников выдать на-гора глав-
ное орудие труда лесорубов.

Во время рабочей поездки в Ор-
шу 29 мая первые образцы совре-
менных отечественных топоров Главе 
государства представил курирующий 
промышленность вице-премьер Петр 
Пархомчик. Оказалось, буквально на-
кануне «тест-драйв» новых топоров 
провел Премьер-министр Роман Го-
ловченко, но Александр Лукашенко 
не стал верить на слово и пообещал 
опробовать изделия самостоятельно.

Одновременно он поставил жест-
кую задачу – уже в течение этого 

года освоить производство подоб-
ных товаров, необходимых для ра-
боты с древесиной. «Это позор, что 
мы больше половины от территории 
страны имеем леса и все завозим. 
Еще одно ему поручение. Он, кури-
рующий промышленность вице-пре-
мьер Петр Пархомчик, все для леса 
должен делать здесь. Если не могут 
что-то для бензопилы произвести, на 
первых этапах закупим. Поэтому в 
течение этого года он должен начать 
это делать. Еще это не хватало поку-
пать», – поручил Глава государства.

Президент сказал взять этот во-
прос на контроль КГК, ведь подобной 
продукции закупается ежегодно на 
миллионы долларов.

ВАЖНЫЕ НОВОСТИ

Новые грани 
сотрудничества
ПРЕЗИДЕНТ БЕЛАРУСИ АЛЕКСАНДР ЛУКАШЕНКО 1–4 ИЮНЯ СОВЕРШИЛ
ГОСУДАРСТВЕННЫЙ ВИЗИТ В МОНГОЛИЮ

Официальные переговоры с Президентом Монголии Ухнаагийн Хурэлсухом со-
стоялись в Улан-Баторе в узком и расширенном составах. Лидеры стран обсуди-
ли перспективные направления сотрудничества для максимально полного раскры-
тия потенциала белорусско-монгольских отношений. Прежде всего речь шла о воз-
можностях расширения взаимодействия в торгово-экономической сфере, постав-
ках на монгольский рынок востребованной продовольственной и промышленной 
продукции отечественных предприятий, совместной работе по линии АПК. По ито-
гам переговоров стороны подписали ряд двусторонних документов, которые укре-
пят фундамент двустороннего сотрудничества.

Александр Лукашенко также ознакомился с историей, самобытными традиция-
ми и обычаями народа Монголии.

Параллельно с мероприятиями государственного визита в Улан-Баторе 
прошел Монголо-Белорусский бизнес-форум, в ходе которого представите-
ли деловых кругов с обеих сторон смогли более детально ознакомиться с воз-
можностями друг друга, обсудить практические вопросы по конкретным на-
правлениям. 

Траектория 
взаимодействия 
ПОСЛЕ ВИЗИТА В МОНГОЛИЮ АЛЕКСАНДР ЛУКАШЕНКО ПРИБЫЛ С РАБОЧИМ ВИЗИТОМ  
В РОССИЮ. ГЛАВА ГОСУДАРСТВА ПОСЕТИЛ ИРКУТСКУЮ ОБЛАСТЬ

Белорусский лидер провел 
встречу с губернатором это-
го российского региона Игорем 
Кобзевым. Руководитель об-
ласти проинформировал Пре-
зидента Беларуси о возможно-
стях региона и его промышлен-
ном потенциале. Он остановился 
на экономике области и расска-
зал о реализации крупнейших 
инвестиционных проекто в.

После встречи с Игоре м Коб-
зевым Александр Лукашенк о по-
общался с местными жителями: 
горожане собрались у крыльца 
в ожидании Президента Белару-
си. Как оказалось, у многих из 
них родственники проживают в нашей стра-
не. «Приезжайте почаще», – попросили ирку-
тяне, делая памятные фотографии с белорус-
ским лидером.

Затем Глава государства направился на 
Иркутский авиационный завод. Тут Александ р 
Лукашенко ознакомился с этапами производ-
ства военной авиационной техники, сборки 
пассажирского лайнера МС-21. Руководство 

предприятия подробно проинформировало 
Президента Беларуси о выпускаемой продук-
ции и перспективных разработках. На заво-
де Александру Лукашенко подарили модель 
истре бителя Су-30.

Также во время визита в Иркутск бело-
русский лидер исполнил одно из своих дав-
них желаний: ознакомился с красотами озе-
ра Байкал.

Сверили позиции
СОСТОЯЛСЯ ТЕЛЕФОННЫЙ РАЗГОВОР ПРЕЗИДЕНТОВ БЕЛАРУСИ И РОССИИ АЛЕКСАНДРА 
ЛУКАШЕНКО И ВЛАДИМИРА ПУТИНА

В центре внимания глав государств были вопро-
сы безопасности и недопущения эскалации украин-
ского конфликта. Также лидеры обсудили предстоя-
щий XI Форум регионов Беларуси и России, который 
в нынешнем году примет Витебская область, и пред-
ставительство российской делегации на этом мас-
штабном мероприятии.

Еще одной темой разговора стала предстоящая 
большая и значимая дата – 80-летие освобожде-
ния Беларуси от немецко-фашистских захватчиков. 
Здесь президенты также обговорили вопрос пред-
ставительства России на параде 3 июля в Минске.

В ходе обсуждения международной повестки 
Александр Лукашенко и Владимир Путин обсудили 
вопросы будущего саммита Шанхайской организа-
ции сотрудничества в Астане. Они также договори-
лись о встрече на полях саммита.

Что касается экономики, Президент России про-
информировал белорусского коллегу о работе Пра-
вительства России по реализации договоренностей, 
достигнутых во время его недавнего официального 
визита в Минск.

Виды на урожай
АЛЕКСАНДР ЛУКАШЕНКО ПРОИНСПЕКТИРОВАЛ ЭКСПЕРИМЕНТАЛЬНЫЕ ПОЛЯ 
В МОГИЛЕВСКОЙ И ВИТЕБСКОЙ ОБЛАСТЯХ

В народе эти поля называют еще пре-
зидентскими. Каждый год на этих полях, на 
стыке двух областей, белорусские аграрии 
проводят важные для всей страны экспе-
рименты, высевая различные культуры, 
сравнивая отечественные и импортные сор-
та, строго соблюдая технологии и принципы 
севооборота. Затем лучший опыт распро-
страняется на всю страну.

В нынешнем году на этих полях посеяны 
кукуруза на зерно и травы – клевер, люцер-
на, смесь «клевер – тимофеевка». Осмотрев 
все посевы, Президент оценил их как очень 
хорошие и даже близкие к идеальным.

Глава государства поблагодарил работ-
ников Национальной академии наук и всех, 
кто участвовал в этой работе, в том числе и 
фермеров, которые трудятся на этой земле.

Как известно, сельскому хозяйству Пре-
зидент уделяет большое внимание. Разви-
тие этой отрасли в целом на постоянном 
контроле у Главы государства. Пре зидент 
лично проводит эксперименты, чтобы быть 
в курсе последних тенденций, опробовать 
технологии и новые виды культур. Потом 
лучшие и самые успешные из наработок 
внедряются в жизнь уже массово.

Подготовил Владислав СЫЧЕВИЧ, фото БЕЛТА и Telegram-канала «Пул Первого»

Александр ЛУКАШЕНКО и Ухнаагийн ХУРЭЛСУХ
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ГЛАВНАЯ ТЕМА

ФЕСТЫВАЛІ

Галоўная тэматыка 
сёлетняга форуму – 
сям’я і сямейныя 
традыцыі. 
У тэатралізаваным 
шэсці па вуліцах 
горада сёння прой-
дуць прадстаўнікі 
найбольш масавых 
нацыянальнасцей, 
што жывуць 
у нашай краіне. 
У гэтым годзе будзе 
прадстаўлена 
сем новых 
нацыянальнасцей. 

В непростых условиях Белкоопсоюз 
сохраняет многоотраслевой формат

У нашай краіне сёння пражываюць 
прадстаўнікі больш як 150 нацыя-
нальнасцей. Усе яны былі  
запрошаны да ўдзелу ў форуме 
культур, які па традыцыі праводзіцца  
адзін раз у два гады.

Тысячы артыстаў розных нацыянальнас-
цей нашай краіны прадэманструюць свае 
традыцыі на фестывалі, што з 7 па 9 чэрвеня 
ахопіць гродзенцаў і гасцей горада над Нёма-
нам феерыяй культур. Спевакі, танцоры, 
музыканты прэтэндавалі на ўдзел у фінале 

форуму нацыянальнасцей. На працягу амаль 
двух гадоў удасканальвалі сваё майстэрства, 
каб найлепшым чынам прадставіць яго журы 
фестывалю. У фінал выйшлі самыя яскравыя 

і відовішчныя нумары. Убачыць іх мо-
гуць усе жадаючыя. Для гэтага дастат-
кова прыехаць у горад над Нёманам 
7 чэрвеня.

Гасцей форуму чакае мноства цікавых ме-
рапрыемстваў: арт-рэстаран пад адкрытым 
небам, кірмаш «Горад майстроў», работа пе-
расовачнага комплексу музея гісторыі Вялікай 
Айчыннай вайны «Дарога памяці», фотавыста-
ва чорна-белай мастацкай фатаграфіі «Рыс і 
вобразы В’етнама», міжкультурная маладзёж-
ная дыялогавая пляцоўка нацыянальнасцей 
«Разам мы адзіныя», канцэрт арганнай музыкі 
«Музыка народаў свету», канцэртная прагра-
ма заслужанага аматарскага калектыву Бе-
ларусі народнага эстрадна-сімфанічнага ар-
кестра Nota Band і дзіцячай музычнай школы 
мастацтваў № 2 г. Гродна.

Кульмінацыяй свята стане тэатралізава-
нае шэсце нацыянальна-культурных грамад-
скіх аб’яднанняў і гала-канцэрт з удзелам 
майстроў мастацтваў Беларусі і нацыяналь-
на-культурных грамадскіх аб’яднанняў. У 

23:00, дарэчы, не прапусціце святочны 
феерверк.

Вуліцы горада на тры дні ператворацца ў 
сапраўдныя астраўкі розных краін свету. За-
зірнеш на адзін – трапіш да казахаў, зойдзеш 
на другі – адчуеш подых грэчаскай гісторыі... 
На свае падворкі таксама будуць запрашаць 
беларусы, рускія, яўрэі, азербайджанцы, 
армя не, грузіны і прадстаўнікі іншых нацыя-
нальнасцей.

Трэці фестывальны дзень перамесціцца 
на Аўгустоўскі канал. На абодвух берагах 
шлюза Дамброўка разгорнецца самы са-
праўдны беларускі гастрафэст. Увесь дзень 
на канале будуць працаваць рамеснікі, спа-
борнічаць у майстэрстве лесарубы. У прагра-
ме  – фаер-шоу, флэш-моб у нацыянальных 
касцюмах, фестываль рыбнай лоўлі, шоу ба-
рабаншчыкаў, выступленні танцавальных ка-
лектываў і многае іншае.

Марына КУЗЬМІЧ, фота Ганны КАСПЕР 

У час фестывалю шы рокі асартымент страў беларускай, рускай, грузінскай, 
украінскай кухні прадставяць Гродзенскі гарадскі філіял, філіял «Цэнт раль ны 
рынак», Валкавыскі філіял Гродзенскага абл спажыўтаварыства.

Состоялся открытый диалог о фактическом по-
ложении дел в системе потребительской коопе-
рации, значение которой преуменьшить невоз-
можно. Цель – определить предметные подхо-
ды к решению поставленных Главой государ-
ства на общем Собрании представителей членов 
Белкоопсоюза 16 февраля 2024 года задач.

Выступая с докладом, Инес-
са Короткевич подчеркнула, что 
важность деятельности Белкооп-
союза сегодня осознают все 
игроки рынка:

–  Кооператоры – главные га-
ранты конституционных прав 
граждан на достойный уровень 
жизни, постоянное улучшение не-
обходимых для этого условий. 
Так, например, в целом по респу-
блике функционирует 1090 авто-
магазинов всех форм собствен-
ности, 513 из них принадлежит 
Белкоопсоюзу.

Автомагазины потребкоопе-
рации обслуживают 13 800 насе-
ленных пунктов в сельской мест-
ности, в 82 процентах из которых 
проживает менее 50 жителей.

Инесса Короткевич привела 
цифры: свыше 5 тысяч населен-
ных пунктов – это деревни, где 
проживает менее десяти человек. 

– И это все – наши люди! Их 
мы обслуживаем, несмотря на за-
тратность деятельности, – под-
черкнула спикер.

Глава Белкоопсоюза заявила: 
автолавки нельзя считать бизне-
сом – это социальная нагрузка. 
По словам Инессы Короткевич, 
один автомагазин, обслуживаю-
щий 12 населенных пунктов, не-
сет убытки в 2140 рублей ежеме-
сячно. Глава потребкооперации 
также сделала акцент на боль-
ших издержках, которые нельзя 
заложить в цены, потому что то-
вары на селе будут дороже, чем 
в городе.

– Прямые затраты мы сегодня 
не вправе включить в стоимость 
товара на полке, потому что одно-
значно этот товар станет в не-
сколько раз дороже, чем в торго-
вых объектах городов, – конста-
тировала Короткевич.

Глава Белкоопсоюза считает: 
торговать на селе с прибылью – 
почти неподъемная задача. Инес-
са Короткевич заявила, что част-
ная торговля могла бы поддер-
жать сельскую через специаль-
ный фонд.

– Была мысль поговорить с 
собственниками некоторых сетей 
и заручиться их поддержкой в ча-
сти того, чтобы сформировать не-
кий фонд отчислений с тех субъ-
ектов хозяйствования, которые 
осуществляют торговую деятель-
ность и более 50 процентов объ-
ема оборота формируют в горо-
де. А если рассмотреть вариант, 
чтобы они отчисляли долю в 
1 процент, – сказала Короткевич.

Спикер подчеркнула, что не 
предлагает сделать фонд только 
для поддержки Белкоопсоюза. 
Это предложение касается всей 
сельской торговли. Например, 
фонд мог бы компенсировать за-
траты на топливо. Инесса Корот-
кевич также обратила внимание 
депутатов на то, что частники не-
редко торгуют на селе, но без 
определенного графика и в пер-
вую очередь с выгодой для себя.

Инесса Короткевич отметила: 
в непростых условиях Белкоопсо-
юз сохраняет многоотраслевой 
формат. Но есть ряд проблем, в 
первую очередь касающихся по-
вышения качества обслуживания 
сельского населения и эффек-
тивности работы. Для этого коо-
ператоры предпринимают все-
возможные меры, мобилизуют 
все ресурсы – человеческие, тру-
довые, финансовые. И успехи 
уже есть. Определена пошаговая 
стратегия действий для обеспе-
чения поставленных задач по ис-
правлению деятельности потре-
бительской кооперации. Дора-
ботана Программа развития по-
требительской кооперации на 
2024–2025 годы. Она находится 

на согласовании Комитета госу-
дарственного контроля. 

Определены точки роста ме-
роприятий по изменению бизнес-
процессов и развитию мате-
риально-технической базы в от-
раслях. Готовится проект указа 
Главы государства с предложени-
ями по поддержке системы по-
требкооперации совместными 
усилиями и за счет областных и 
республиканского бюджетов. 

Во время встречи депутатов 
Палаты представителей с главой 
Белкоопсоюза прозвучали вопро-
сы, волнующие жителей регионов. 

Светлана Соколовская, заме-
ститель председателя Постоян-
ной комиссии по экономической 
политике, озвучила проблему не-
достаточного обеспечения насе-
ления сельской местности непро-
довольственной группой товаров, 
особенно детского ассортимен-
та – одежды и обуви. 

Светлана Ивановна привела 
пример из своего избирательного 
округа –  Мядельского района: 

– За 2023 год объем реализа-
ции непродовольственных това-
ров в общем объеме розничного 
оборота предприятиями потреб-
кооперации района достиг 
3,8 процента. В единственном в 
Мяделе магазине «Промтовары» 
ассортимент в последний раз об-
новлялся в 2019-м. Для решения 
этой проблемы я обращалась в 
Белкоопсоюз. На Мядельщине 
кооператоры предлагают предо-
ставить «Беллегпрому» 80 ква-
дратных метров площадей для 

размещения своих фирменных 
секций. Каким образом планиру-
ется обеспечить выполнение по-
ручения Главы государства об 
увеличении доли продаж непро-
довольственных товаров? И ка-
кие меры предпринимаются для 
того, чтобы ускорить оборачивае-
мость товаров и разобраться с 
неликвидными остатками? 

Инесса Короткевич пояснила: 
– В данное время отмечается 

значительный рост реализации то-
варов непродовольственной груп-
пы, в частности кооператоры боль-
ше стали продавать холодильни-
ков и телевизоров. Почему возни-
кает вопрос с товарами легкой 
промышленности? Из-за нехватки 
наших оборотных средств. Навер-
ное, даже при положительном фи-
нансовом обеспечении сегодня ни 
одна форма собственности не го-
това заморозить финансовые ак-
тивы в товарах, чтобы они лежали 
на полках и на складах. Но этот во-
прос решаем. 

Сегодня определены регионы, 
конкретные торговые объекты, где 
мы готовы предоставить открытие 
фирменных секций. В текущем го-
ду открыто 11 фирменных секций, 
где предприятия легкой промыш-
ленности могут реализовывать не-
продовольственные товары. Более 
того, чтобы каждый житель сель-
ской местности мог приобрести 
необходимые товары, непродо-
вольственные в том числе, работа-
ет контакт-центр. Набрав номер 
телефона, сельчане могут зака-
зать любой непродовольственный 
товар, который кооператоры до-
ставят до торговых объектов по-
требкооперации по всей республи-
ке, а также автомагазинами в на-
селенные пункты, находящиеся в 
нашей зоне обслуживания.

Также совместно с концерном 
«Беллегпром» вырабатывается 
стратегия с возможностью отпу-
ска групп товаров не с отсрочкой 
платежа, а на условиях фактиче-
ской реализации. 

Марина КУЗЬМИЧ, 
фото Александра КУШНЕРА

Кола сяброўства
ГОРАД НАД НЁМАНАМ ВІТАЕ ЎДЗЕЛЬНІКАЎ І ГАСЦЕЙ  
XIV РЭСПУБЛІКАНСКАГА ФЕСТЫВАЛЮ НАЦЫЯНАЛЬНЫХ КУЛЬТУР

ВСТРЕЧА ДЕПУТАТОВ ПАЛАТЫ ПРЕДСТАВИТЕЛЕЙ С ПРЕДСЕДАТЕЛЕМ ПРАВЛЕНИЯ БЕЛКООПСОЮЗА 
ИНЕССОЙ КОРОТКЕВИЧ ПРОШЛА 5 ИЮНЯ В ОВАЛЬНОМ ЗАЛЕ ДОМА ПРАВИТЕЛЬСТВА

Инесса КОРОТКЕВИЧ
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Не рынком 
единым

Президент
неоднократноотмечал,
чтопринятосчитать,
мол,рыноквсе
отрегулирует.
Однакоопыт,втом
числеимировой,
говоритобобратном.
Вомногихстранах
различными
структурамивласти
четкоотслеживается
стоимостьнаиболее
значимыхтоваров.
Инагосударственном
уровнеидет
корректировкацен.
АлександрЛукашенко
вэтойсвязи
подчеркнул:
«Никогданигде
навсехэтапахмоей
президентскойжизни
ничегорынок
неотрегулировал.
Вездемы
вмешивались.
Незнаюуже,
чемзакончитсяэпопея
срегулированиемцен.
НоеслиПравительство
непровалит,
этобудетуникальная
операцияврыночной,
таксказать,
экономике».

Вмешательство оправданно
Вопреки расхожему мнению, торговые се-
ти, кроме коммерческих целей, имеют 
масштабные социальные задачи: обеспе-
чить продукцией граждан – от самого цен-
тра страны до ее окраин. И это понимают 
не только в Беларуси. 

Западные страны также довольно 
активно применяют ценовое 
регулирование и нередко 
вмешиваются в деятельность 
торговых сетей. 

Наиболее ярким и массовым приме-
ром может послужить ситуация в Герма-
нии в 2000 году. Тогда федеральное ве-
домство по надзору за деятельностью кар-
телей вынудило крупные сети, таких акул 

рынка, как Wal-Mart, Aldi и Lidl, прода-
вать основные продукты пита-

ния по ценам не ниже их себестоимости. 
Это решение было призвано предотвра-
тить ущемление конкуренции и возмож-
ное исключение мелких игроков с рынка. 
А Бельгия, Люксембург, Франция, Ирлан-
дия, Португалия, Испания и Италия в свое 
время приняли еще более строгие меры, 
запретив сетевикам реализовывать това-
ры по ценам ниже установленных порого-
вых значений.

Такие меры понятны. Ретейл должен 
нести ответственность как перед покупа-
телями, так и перед производителями. Из-
вестны примеры, когда в борьбе с конку-
рентами супермаркеты месяцами могли не 
выплачивать деньги за взятую у постав-
щиков продукцию. Иногда подобные дей-
ствия ставили то или иное предприятие на 
грань кризиса или даже банкротства.

Другая крайность – это ценовые 
сговоры, когда торговля специально 
завышает цены на важнейшие 
повседневные товары, 
пользующиеся спросом.  
Это ведет к необоснованному 
росту цен, что бьет по социально 
незащищенным слоям населения.

Ответственность  
превыше всего

Белорусская модель развития отлича-
ется своей ориентацией на максималь-
но широкие круги населения, а не на уз-
кую прослойку высшего класса. Поэто-
му и политика государства направлена на 
сдерживание цен на товары прежде все-
го стратегического характера и массово-
го потребления. Приоритет государства – 
это интересы большинства. Особая зада-
ча – защитить социально уязвимые слои 
общества, в том числе через управление 
ценообразованием на социально значи-
мую продукцию.

Для белорусского государства 
регулирование цен – вопрос не только 

экономический, но еще и глубоко нрав-
ственный.

«Некие хозяева получают по 35 ты-
сяч долларов как минимум в месяц. Это 
нормально? – еще в конце 2023 года на 
совещании по регулированию цен го-
ворил   Президент Беларуси Александр 
  Лукашенко. – Это вопрос справедливости, 
а спрос на справедливость всегда был».

Понятно, что раньше некоторые 
ретейлеры прибегали к завышению 
цен на массовые товары с целью 
компенсировать издержки 
на продажу премиальной 
продукции, пользующейся 
ограниченным спросом. 
Регулирование цен снизило 
возможность использования 
подобных схем. И как результат – 
корректировка ассортимента идет 
за счет премиального сегмента.

О чем это свидетельствует и к чему 
ведет? Во-первых, для ретейлеров подни-

мать цены сложнее на базовые, а не на 
премиальные товары. А именно этот во-
прос стоит на первом месте. Во-вторых, и 
геополитическая ситуация с вытекающи-
ми из нее сложностями логистики дик-
тует свои условия – оптимизация стано-
вится залогом выживания. 

Потребительский же спрос нужно 
правильно распределить в «топовой 
корзине». Поэтому производители 
сокращают продуктовые линейки, 
отказываясь от премиальности 
в пользу «народности» и широты 
востребованности товара.

Несмотря 
на заверения критиков 
регулирования, 
результаты марта 
2024‑го говорят сами 
за себя. В этом месяце 
по сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года 
снижение цен коснулось 18,1 % 
товаров в годовом выражении.

Президент Беларуси  
Александр Лукашенко:

– Я хочу, чтобы вы пони-
мали, что отступления ни 
влево, ни вправо от этой 
проблемы (контроля за 
ценами. – Прим. ред.) 
не будет. Это вопрос 
нравственный, политиче-
ский, стратегический. Как 
хотите называйте. Но глав-
ное – это вопрос спра-
ведливости.

На совещании по вопросам  
совершенствования системы  

регулирования и контроля  
за ценами, 21 декабря 2023 года.
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Жаловаться не на что
Некоторые критики госрегулирова

ния могут сказать, что это якобы бьет 
по рентабельности торговых сетей. 

Ретейлеров не оставили  
без прибыли, но заставили 
затянуть пояса в пользу  
простого потребителя.  
В этом и есть сущность 
социального государства,  
где приоритет отдается  
в пользу большинства.

«Опыт и практика 2023 года по
казывают, что мы нашли баланс 
между справедливым формирова
нием цены в сетях и их неубыточ
ностью», – констатировал еще в кон
це прошлого года вицепремьер Ни
колай Снопков.

Показатели начала го
да тоже радуют. У круп
ных и средних торговых 
сетей за январь – фев
раль 2024го выручка со
ставила 10,784  млрд  белорусских 
рублей, что на 17,5 % больше, чем за 

аналогичный период про
шлого года. Следует учи
тывать, что потребитель
ская инфляция за первые 
два месяца 2024го была на 
уровне 5,7 %. 

Таким образом, в реаль
ном выражении выручка вы
росла приблизительно на 
11,1 % к 2023му, что демон
стрирует стабильный и чи
стый рост.

Не стоит жаловаться тор
говле и на чистую прибыль. 
Она у средних и крупных 
игроков за два месяца вы
шла на уровень 68 млн белорусских 
рублей. 

Это означает рост к анало
гичному периоду 2023 года на 
14,2 %.

Быть мобильными
Не следует забывать, что коммер

ческие торговые сети концентрируют 
свою деятельность в местах с боль
шой плотностью проживающих. Од
нако такая политика гонки за потре
бителем за счет отдаленной сельской 
местности бьет по белорусской глу
бинке. Поэтому   Президент Беларуси 
Александр   Лукашенко уделяет особое 
внимание Белкоопсоюзу, который как 
раз и специализируется на предостав
лении услуг в самых далеких населен
ных пунктах нашей страны.

Понятно, что социальная 
нагрузка на Белкоопсоюз и его 
ответственность колоссальны. 
Доехать до самого маленького 
села не так-то просто.  
Иногда сама дорога туда 
будет затратнее, чем выручка, 
полученная там.  
Однако для многих жителей 
отдаленных деревень и весей 
автолавка, пожалуй, сравнима 
с дорогой жизни.

Поэтому здесь требуются глубокие 
улучшения и оптимизация работы, но 
не за счет качества предоставляемых 
услуг, а за счет внедрения новейших 
решений. Если в 2010м доля Белко
опсоюза на рынке составляла 12 %, то 
к 2020 году она сократилась до 4 %, а 
в 2023м была уже только 3 %. Но все 
равно это, можно так сказать, главный 
торговый монстр страны. 

Сегодня перед структурой стоит 
задача усовершенствовать сам про
цесс организации торговли – от закуп
ки товара, входных цен, ассортимен
та, доставки в торгобъекты до его вы
кладки, рекламы и тому подобного. 
Речь, по сути, о едином операторе за
купок. В современных условиях важна 
и мобильность, особенно через разви
тие интернетторговли.

Однако результаты 
говорят о другом: 
выручка торговых сетей 
за прошлый год выросла 
на 12,5 % и составила 
64,56 млрд белорусских рублей.
Если учесть 
потребительскую 
инфляцию в 5,1 %, то и в 
этом случае увеличение 
доходов очевидно. 
А средняя 
рентабельность торговых 
сетей составила 1,2 % 
при 2,2 % в 2022‑м. 
Последний фактор 
говорит сам за себя.  

По состоянию 
на начало февраля 
у этой сети было 
3583 магазина  
и под контролем находилось 
45 % всей сельской торговли.

Будущее за умными магазинами
Важно для ретейла сегодня идти по пути 

снижения затрат. В Беларуси уже более пяти 
лет внедряются кассы самообслуживания, кото
рые решают вопрос не только с нехваткой пер
сонала, но и с автоматизацией и удешевлением 
самой системы продаж. Действительно, в стра
не наблюдается некоторый отток кадров из роз
ничной торговли. 

Безусловно, часть людей переквалифициру
ется. Многие уходят на производства, где вовсю 
реализуются импортозамещающие программы.

Бесспорно, автоматизация 
касс в подавляющем числе 
гипермаркетов страны будет 
идти и дальше. За последние 
пять лет цена на саму 
автоматическую кассу упала 
с 20 – 30 тысяч долларов практически 
в 10 раз, ее обслуживание не стоит 
практически ничего. В ближайшие годы 
можно ожидать в Беларуси и появления 
умных магазинов вовсе без персонала.

Развивать свои бренды
Сегодня перед сетевиками стоят не только 

социально значимые задачи, но и государствен
ные. Акцент должен быть сделан на местные 
продукты крупных гигантов, а также малых аг
ропредприятий. Торговля коегде уже вышла на 
компромиссный вариант, создав свой бренд для 
продажи фермерских и крафтовых товаров.

Эффективной стратегией может стать 
и дальнейшее создание собственных 
торговых марок. С одной стороны,  
это позволит активизировать 
производство продуктов питания  
из белорусского сырья. С другой –  
это несомненный плюс и для ретейла, 
который самостоятельно решает,  
какие товары производить, как они будут 
выглядеть, сколько стоить. И это сделает 
их более бюджетными по сравнению  
с аналогичной продукцией, 
выпускаемой другими компаниями. 
Последний фактор дает возможность 
более эффективно контролировать 
цены.

Одновременно имело бы положительный 
эффект для всей страны предоставление по
ставщикам, занимающимся импортозамещени
ем, премиальных или даже льготных условий 
для реализации своей продукции на отечествен
ных торговых площадях.

Мерчандайзинг, то есть выкладка товаров 
на прилавки, может осуществляться в приори
тете к продукции белорусского производства. 
И, конечно же, в плане развития государство 
должно отдавать преимущество тем торгточ
кам, где имеется 100процентный отечествен
ный капитал.

Но не следует отказываться и от зарубеж
ного опыта. Например, создания закупочных 
союзов и кооперативов локальными и неболь
шими сетями, которые зачастую жалуются на 
«засилье» крупных игроков. Малые магазин
чики могут объединиться, чтобы приобретать 
товары у производителей и поставщиков бо
лее крупными партиями, что позволит сни
зить стоимость поставок и транспортных за
трат при минимальных административных из
держках.

Социальная направленность должна про
являться и в развитии магазинов шаговой до
ступности. Пенсионеры, социально незащи
щенные слои граждан должны иметь возмож
ность без ограничений пользоваться благами 
торговли, которой необходимо руководство
ваться принципами доступности, приемлемо
сти и удобства в интересах максимально ши
роких слоев населения.

По итогам двух месяцев 
2024‑го ее организации 
приняли на работу 11,6 тыс. 
человек, а уволили – 13,7 тыс. 
На чистой основе снижение 
количества занятых в отрасли 
составило 2,1 тыс. человек. 
Соотношение принятых 
и уволенных работников 
ретейла в январе – феврале 
сложилось на уровне 84,9 %  
(в среднем по экономике – 97,7 %).

+

Белорусская мо-
дель развития отлича-
ется своей ориента-
цией на максималь-
но широкие круги 
населения, а не на 
узкую прослойку выс-
шего класса. Поэто-
му и политика госу-
дарства направлена 
на сдерживание цен 
на товары прежде 
всего стратегическо-
го характера и мас-
сового потребления. 

Петр ПЕТРОВСКИЙ, политолог
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СПЕЦИАЛЬНЫЙ
РЕПОРТАЖ Производим лучшее!

БЕЛКООПСОЮЗ НА XXXIV МЕЖДУНАРОДНОМ ФОРУМЕ «БЕЛАГРО-2024»

В Белорусско-
Китайском 
индустриальном 
парке  
«Великий камень»  
с 4 по 9 июня 
проходит  
XXXIV Между-

народная 
специализирован-
ная выставка 
«Белагро-2024».  
Один из централь-
ных стендов 
занимает 
Белкоопсоюз. 
Кооператоры  
из всех регионов 
привезли широкий 
ассортимент  
вкусной,  
натуральной  
и качественной 
продукции 
собственного 
производства.

«Белагро»  –  главная  выстав-
ка  в  Беларуси  в  области  питания, 
сельскохозяйственной  техники  и 
агропромышленных  технологий. 
Этот аграрный форум традиционно 
объединяет  не  только  отечествен-
ных  представителей  сельского  хо-
зяйства  и  сотрудников  пищевой  и 
перерабатывающей  промышленно-
сти, но также их зарубежных коллег 
и партнеров.

Отечественные  предприятия 
почти  на  100  процентов  обеспе-
чивают  продовольственную  без-
опасность страны. Беларусь входит 
в  пятерку  мировых  экспортеров 
молока  и  молочных  продуктов, 
в  топ-15  –  мяса  и  мясопродуктов, 
а также является одним из лидеров 
не только в Европе, но и в мире по 
производству основных сельскохо-
зяйственных продуктов на душу на-
селения.  Представитель  Минсель-
хозпрода  подчеркнул  важную  роль 
отечественной науки и промышлен-
ности в развитии аграрной сферы.

Тематическое  оформление  выставоч-
ных  экземпляров  хлебобулочных  и  конди-
терских  изделий  (торты,  пирожные,  пря-
ники)  Белкоопсоюза  посвящено  80-летию 
освобождения Беларуси. Также на всю упа-
кованную  продукцию  наклеены  стикеры  с 
символикой к этой дате.

К орреспондент «ВП» отпра-
вилась на выставку и вы-
яснила, чем кооператоры 

привлекали гостей форума.

Уникальная площадка 
Агрофорум традиционно со-

бирает белорусских аграриев, 
работников пищевой и перера-
батывающей промышленностей 
и их зарубежных коллег. С каж-
дым годом выставка «Бела-
гро» становится все востребо-
ваннее. В этот раз в ней участву-
ют 490 компаний, из них 40 но-
вых предприятий, в том числе 
24 белорусских. Новыми стра-
нами-участниками стали Ка-
захстан, Кыргызстан и Монго-
лия. Российская Федерация бу-
дет представлена на стендах Ми-
нистерства сельского хозяйства 
и 13 регионов: Брянской, Ростов-
ской, Пензенской, Воронежской, 
Волгоградской, Саратовской, 
Смоленской, Ульяновской обла-
стей, Республики Адыгея, Кабар-
дино-Балкарии, Мордовии, Та-
тарстана и Краснодарского края. 
На «Белагро-2024» также пред-
ставлены участники из Герма-
нии, Китая, Палестины, Пакиста-
на, Турции и Вьетнама.

Экспозиционная площадь 
выставки превышает 32 тыся-
чи квадратных метров. Каждо-
му экспоненту есть что показать 
и чем гордиться. Особое внима-
ние – к белорусской продукции. 
Центральное место форума по-
прежнему занимает стенд Бел-

коопсоюза – одного из орга-
низаторов масштабного агро-

форума. 

Главный акцент нынешнего 
года – на качестве производимой 
продукции. 

Обеспечивать население пол-
ным ассортиментом натуральных 
и разнообразных продуктов пи-
тания – важная задача промыш-
ленной отрасли потребительской 
кооперации, а производство та-
ких продуктов на территории 
районных центров руками мест-
ных жителей, а также с учетом 
закупаемого у населения, фер-
меров и сельхозпроизводителей 
сырья – это еще и дополнитель-
ная социально ориентированная 
цель кооператоров. Опираясь на 
это, более чем столетняя исто-
рия потребительской коопера-
ции выстроила свою многоплано-
вую структуру собственной про-
мышленности. Сегодня это более 
трехсот производственных объек-
тов по всей стране, выпускающих 
порядка трех тысяч наименова-
ний продукции основных потре-
бительских товаров. Среднегодо-
вой объем деятельности отрасли 
составляет более 300 миллионов 
рублей. 

Во время агрофорума Бел-
коопсоюз ярко демонстрирует 

свои достижения, знакомит с уже 
опробованными, хорошо зареко-
мендовавшими себя новинками. 
Изобилие форума – яркое свиде-
тельство того, что наша страна – 
признанный лидер в производ-
стве продуктов питания. Весомый 
вклад в обеспечение продоволь-
ственной безопасности вносят 
и организации потребительской 
коопе рации.

Председатель Правления Бел-
коопсоюза Инесса Короткевич 
отме тила:

– Кооператоры рассматрива-
ют выставку «Белагро» как воз-
можность встретиться со стары-
ми постоянными клиентами, за-
крепить свои связи и найти новых 
покупателей. Нашу продукцию 
во время агрофорума можно не 
только оценить визуально, но и 
попробовать во время многочис-
ленных дегустаций. 

В центре выставочного за-
ла кооператоры соорудили им-
провизированный городок, где 
на площади 120 квадратных ме-
тров представлен широчайший 
ассортимент продукции, выпуска-
емой кооперативной промышлен-
ностью всех областных регионов, 
с проведением дегустаций. Про-
дукция представлена от более 
40 организаций системы.

Хлебобулочные, кондитер-
ские, мясные, колбасные изде-
лия, безалкогольные напитки и 
многое другое – чтобы рассмо-

треть и продегустировать все, 
не хватит и трех дней.

На стенде кооператоров уже 
не первый год работает торго-
вая точка Копыльского райпо с 
реализацией продукции коопе-
ративной промышленности и об-
щественного питания. Чай, ко-
фе, вода, натуральный хлебный 
квас, пирожки, пирожные, вы-
печка – настоящее раздолье для 
сладкоежек!

Хлебная страна 
Белорусский хлеб уже давно 

стал своеобразным брендом на-
шей страны и потребкооперации. 
Он полюбился не только соотече-
ственникам. Все потому, что спе-
циалисты потребительской ко-
операции выпекают его по тра-
диционным рецептурам, а новые 
сорта разрабатывают с учетом 
трендов здорового питания.

Хлеб формовой, батоны, ба-
геты, хлебы подовые и завар-
ные, тостовые, витушки, пироги, 
мелкоштучные сдобные изделия 
пользуются спросом. Коопера-
торы любят удивлять посетите-
лей стенда на главном агрофо-
руме и высокохудожественными 
караваями, композициями. Осо-
бый интерес вызвало панно из 
цветных хлебных крошек, выло-

Для популяризации выпуска-
емой  продукции  как  натураль-
ной и полезной на продукцию 
потребкооперации  нанесены 
стикеры «Колосок», «Еда без 

вреда!»  и  «Родной  источ-
ник».

Кооператоры во главе с Председателем Правления Инессой КОРОТКЕВИЧ у стенда Белкоопсоюза

Торжественная церемония открытия выставки
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женных в форме карты нашей 
страны. Гербы областных цен-
тров изготовлены из мастики. 
Еще одно крупное панно из объ-
емных 3D-пряников с росписью 
ручной работы посвящено Рес-
публике Беларусь с отражением 
главных областных достоприме-
чательностей.

Значимое место на стенде от-
ведено уже известному бренду 
потребкооперации – «Бацькавай 
булцы». Название плетенке да-
ли местные жители после того, 
как летом 2021 года Президент 
Беларуси Александр Лукашенк о 
посетил в Свислочи предприятие 
по производству хлебобулочных 
изделий. Попробовав душистую 
плетенку, приготовленную по тра-
диционному рецепту, Глава госу-
дарства был впечатлен и отметил, 
что ее вкус напоминает детство. 

Особое внимание Белкооп-
союз уделяет производству про-
дукции диетического и лечебно-
профилактического питания, а 
также обогащенной добавками 
функционального назначения, та-
кими как зерновые композитные 
смеси, кукурузной, гречневой и 
овсяной мукой, пшеничными от-
рубями и др. Новинки демонстри-
руются на стенде.

А как же не попробовать чу-
десные «Грибочки» производства 
Мостовского филиала и Пинско-
го райпо? Эта кондитерская про-
дукция завоевала на междуна-
родном конкурсе «Кондитерский 
Олимп – 2024» высшие награды.

Новинка кондитерского стен-
да – изысканные пирожные «Мо-
ти» Березовского райпо, изготов-
ленные по многостадийной тех-
нологии в красивой праздничной 
упаковке.

– Эта новинка понравится 
сладкоежкам, – говорит замести-
тель начальника отдела промыш-
ленности, качества и стандар-
тизации Белкоопсоюза Татьяна 
Косякова. – Также Березовским 
райпо освоено производство вос-
точных сладостей в изысканной 
золоченой упаковке. Кондитер-
ская продукция на выставке пред-
ставлена широким ассортимен-
том мучных сладостей – печенье, 
пряники, бисквиты, кекс ы, тор-
ты, пирожные. Особой популяр-
ностью пользуются сладости муч-
ные «Грибы» в корзинке, пироги 
с фруктовыми начин ками.

Изобилие вкуса
На стенде Белкоопсоюза 

представлены мясные, колбас-

ные изделия, изготовленные по 
национальным домашним рецеп-
там. Очередь выстроилась из же-
лающих «пакаштаваць» насто-
ящее белорусское сало. Внима-
ние гостей из зарубежья привлек-
ла линейка мясной продукции по 
итальянским рецептам («Про-
шутто», «Палермо», «Милано»). 
Не прошли и мимо безалкоголь-
ных напитков.

– Новинка этого года – без-
алкогольные негазированные на-
питки «Фрутомикс» с примене-
нием натуральных экстрактов 
яблока, малины, груши, меда, 
грейпфрута, апельсина, – расска-
зывает Татьяна Косякова. – На-
бирает обороты популярности ли-
нейка энергетических напитков, в 
том числе с экстрактом левзеи, 
минеральные и питьевые воды.

Снеки, чипсы, арахис – отлич-
ное решение для перекуса, но бы-
строзамороженные ягоды Глус-
ского райпо лучше! Холодильник 
в центре стенда плотно укомплек-
тован ягодным ассорти шоко-
вой заморозки. Современный цех 
оборудован итальянской линией 
и шведским скороморозильным 
тоннелем.  

Пельмени Светлогорского 
филиала в красочной упаковке – 
еще одна изюминка экспозиции 
Белкоопсоюза. Представлено 
семь наименований: из свинины, 
курицы, говядины и множества 
их комбинаций. Мощность цеха – 
более 7 тонн в месяц. 

– Продукция, выпущенная на 
предприятиях потребительской 
кооперации, – это использование 
новейших технологических под-
ходов и современного оборудо-
вания в сочетании со старинны-
ми оригинальными рецептами, – 
комментирует Татьяна Косяко-
ва. – Теми рецептами, которые 
проверены временем и дошли до 
нас в лучшем, уже «отшлифован-
ном» виде. Более того, исполь-
зование белорусского сырья по 
технологиям, позволяющим мак-
симально сохранить все полез-

ные свойства исходных продук-
тов, дает кооператорам возмож-
ность производить качественную 
продукцию. 

На выставке также можно от-
ведать производимую коопера-
торами минеральную воду пя-
ти брендов – «Стародорожская», 
«Вечелье», «Марыля», «Дворцо-
вая» и «Ждановичская».

Мех и не только 
На стенде Белкоопсоюза со-

стоялась презентация шубно-
меховых изделий дизайн-цен-
тра GNL унитарного предприятия 
«Гроднокоопмех». Удивительные 
меховые пальто никого из посети-
телей не оставили равнодушным. 

В непростое время при рез-
ком сокращении рынка белорус-
ская звероводческая отрасль су-
мела не просто выстоять, но и 

прочно удержать знак качества. 
Обычно непостоянная и перемен-
чивая мода несколько лет подряд 
не диктует кардинальных изме-
нений в верхней одежде. Дизай-
неры упорно придумывают что-то 
новое, достают идеи из архивов, 
смешивают их, а тренды пример-
но одинаковые: универсальность 
и комфорт. На выставку коопе-
раторы, кроме шуб и пальто, при-
везли модные бомберы, куртки, 
жилеты, шарфики, натуральные 
меховые аксессуары.

Особый акцент у дизайнеров 
на мужском ассортименте: клас-
сические бомберы и престижные 
куртки с норковой подстежкой. 

…В общем, ни один формат 
не вместит описания всех изю-
минок белорусской продукции, 
представленной на ХXXIV Меж-
дународной специализированной 
выставке «Белагро». Чтобы все 
увидеть, лучше отправиться на 
форум и убедиться в его масшта-
бах воочию. 

Выставка продолжит рабо-
тать до 9 июня и найдет чем уди-
вить посетителей всех возрастов 
и профессий. Доехать до экспо-
зиционного центра можно на бес-
платном автобусе от станции ме-
тро «Могилевская». Не упустите 
возможность порадоваться на-
шим достижениям!

Марина КУЗЬМИЧ, 
фото автора, БЕЛТА  

и Александра КУЛЕВСКОГО

Производим лучшее!
БЕЛКООПСОЮЗ НА XXXIV МЕЖДУНАРОДНОМ ФОРУМЕ «БЕЛАГРО-2024»

Концепция и тематическое 
оформление выставочного стенда 
Белкоопсоюза на XХXIV Междуна-
родной специализированной вы-
ставке «Белагро-2024» направлены 
на демонстрацию тенденций сохра-
нения потребкооперацией произ-
водства традиционной белорусской 
продукции и развития новых трен-
дов – продукции для здорового пи-
тания, лечебно-профилактического 
и диетического назначения, а также 
на экспортный потенциал системы 
потребительской кооперации.

Новинка этого года – безалкогольные негазированные напитки «Фрутомикс» 
с применением натуральных экстрактов яблока, малины, груши, меда, грейп-
фрута, апельсина

Ирина КОЗЫРЕВА, начальник  
производства изделий  
из натурального меха и кожи  
УП «Белкоопвнешторг 
Белкоопсоюза»

Светлана АТРОЩЕНКО, начальник 
управления промышленности, 
заготовок и внешнеэкономической 
деятельности Гомельского  
обл потребобщества

С изюминками продукции предприятий потребительской кооперации  
знакомила главный технолог отдела промышленности, качества  
и стандартизации Белкоопсоюза Екатерина ШИЛЯЕВА

Светлана ИВАНОВА, ведущий художник-модельер дизайн-центра GNL  
УП «Гроднокоопмех», презен тует меховые жилетки для детей

Мягкое золото по-прежнему остается твердой валютой  
для потребкооперации и страны

Кооператоры любят удивлять посетителей стенда на главном агрофоруме 
высокохудожественными караваями, композициями. В этом году многие  
из них выполнены на тему 80-летия освобождения Беларуси от немецко-
фашистских захватчиков и любви к родной стране
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СКАЖИТЕ, ДОКТОР!

С наступлением 
теплого сезона 
врачи ожидаемо 
прогнозируют 
всплеск активности 
вируса гепатита А,  
известного как 
болезнь Боткина.  
И это 
неудивительно, 
поскольку 
в продаже 
появляются ягоды, 
свежие овощи  
и фрукты. 
Продавцы  
на рынках все 
активнее зазывают  
к прилавкам 
попробовать  
то одно, то другое.  
И многие 
соглашаются. 
Никому  
не хочется 
потратить 
деньги зря, 
купив, например, 
несладкую 
клубнику.  
Итог этого видится 
в трех вариантах: 
для одних все 
обойдется, другие 
через пару часов 
могут почувствовать 
классические 
признаки кишечной 
инфекции,  
а третьи – 
пожелтеть.  
В прямом смысле. 

Желтизна лица 
не красит
КАК УБЕРЕЧЬ СЕБЯ ОТ ГЕПАТИТА А

Р ечь о «болезни грязных 
рук». Так называют вирус-
ный гепатит А, или болезнь 

Боткина. Заболевание регистри-
руют повсеместно – в Европе, 
США, странах СНГ. Но, безуслов-
но, мы сильно рискуем, отправля-
ясь в отпуск или командировку, 
особенно в те регионы, где невы-
сокое качество очистки воды и в 
принципе низкий экономический 
уровень. 

О том, как уберечься от ин-
фекции, поинтересовались у 
опытного врача кандидата меди-
цинских наук заведующей отде-
лением вирус-ассоциированных 
циррозов печени Минской город-
ской клинической инфекционной 
больницы Людмилы Жмуровской. 

– Гепатитом А болеют и де-
ти, и взрослые люди. Причем 
чем старше человек, тем тяже-
лее протекает болезнь. При за-
ражении происходит воспаление 
в клетках печени с их последую-
щей гибелью. Вирус попадает в 
организм во время еды или куре-
ния через грязные руки, а также 
через загрязненную вирусами во-
ду, овощи, фрукты и недостаточ-
но термически обработанные мо-
репродукты. Заболевший чело-
век является источником зараже-
ния уже в инкубационный период 
(до 45 дней) и в первую неделю 
болезни от начала клинических 
проявлений. 

Стоит знать, что гепатит А – 
цикличное заболевание, внача-
ле у пациента развивается пред-
желтушный период с такими 
симптома ми, как общая слабость, 
головная боль, повышение тем-
пературы и боль в мышцах, сни-
жение аппетита, может появить-
ся тошнота и рвота. Длится такое 
состоя ние максимум 14 дней. 

За этим следует желтушный 
период болезни, когда моча чело-
века становится насыщенно-тем-
ной, а стул светлым. Часто окру-
жающие замечают у заболевше-
го желтизну кожи и склер – бел-
ков глаз. В этом случае даже 
неспециалист может поставить 
диагноз желтуха, все очевид-
но. Причем с появлением этог о 

симптом а больному становится 
значительно легче. 

– Почему один съест грязное 
яблоко – и ничего, а другой попа-
дает в больницу? 

– Все зависит от многих фак-
торов, в том числе иммунитета. 
Однако если человек не пожел-
тел, это не значит, что он не забо-
лел. Ведь некоторые из заражен-
ных переносят гепатит А на ногах 
и даже не подозревают об этом, 
потому что есть легкие, атипич-
ные, то есть клинически не про-
являющие себя формы болезни. 
Зараженный вирусом гепатита А 
может ощущать лишь небольшую 
слабость, ухудшение аппетита, 
легкую тошноту. Но, как правило, 
эти симптомы не пугают, и забо-
левший не обращается к врачу, 
думая о том, что «съел что-то не 
то». И такая форма болезни Бот-
кина протекает легко, стоит лишь 
соблюдать все меры, как при ки-
шечной инфекции: больше пить, 
не есть жирной, жареной, острой 
пищи, исключить алкоголь. 

– Каковы последствия перене-
сенного гепатита А? 

– Важная особенность это-
го недуга в том, что он не приво-
дит к формированию хроническо-
го гепатита. Для сравнения: при 
остром гепатите В хронические 
формы развиваются в 5–10 про-
центах случаев, при гепатите С 
этот показатель еще выше – 40–
70 процентов. 

Однако относиться легкомыс-
ленно к болезни Боткина я не ре-
комендую в любом случае. По-
скольку, например, развитие хо-
лестатической формы гепатита А 
приводит к нарушению оттока 
желчи, у заболевшего сохраня-
ется длительный период желту-
хи, увеличивается печень, появ-
ляется значительный кожный зуд. 
И все это оттягивает сроки вы-
здоровления. Несмотря на более 
тяжелое течение, прогноз при хо-
лестатической форме гепатита А 
благоприятный. Чего нельзя ска-
зать о фульминантной – молние-
носной форме болезни, которая 
крайне редко регистрируется сре-
ди детей и молодых взрослых, но 

встречается у старшей возраст-
ной группы и пациентов с имму-
нодефицитными состояниями. У 
таких больных острая печеноч-
ная недостаточность может стать 
причиной летального исхода.

– Как действовать, когда бо-
лен кто-то из членов семьи?

– Человека важно изолиро-
вать, особенно от детей. Забо-
левшему и всем остальным необ-
ходимо соблюдать элементарные 
нормы гигиены: мыть руки после 
каждого посещения туалета, пе-
ред едой, проветривать помеще-
ния, регулярно делать влажную 
уборку. Членам семьи, находя-
щимся в очаге инфекции, надо 
вакцинироваться от гепатита А.

– Когда необходима госпита-
лизация? 

– В случае если у пациента 
развивается желтушная форма бо-
лезни, а также при наличии выра-
женных симптомов интоксикации: 
высокой температуры, тошноты и 
рвоты, слабости, дискомфорта в 
животе. Под контролем врачей в 
течение двух-трех недель происхо-
дит стабилизация состояния, улуч-
шаются лабораторные показате-
ли. В это время и далее несколько 
последующих месяцев нужно со-
блюдать диету, поддерживающую 
восстановление печени, ограни-
чить физические нагрузки и заня-
тия спортом, полностью исключить 
алкоголь. Обязательно соблюдать 
питьевой режим до 2,5–3 литров 
жидкости в день (питьевая и мине-
ральная вода, компоты). 

Человеку требуется сбалан-
сированное питание и витамино-
терапия. В тяжелых случаях, ког-
да есть интоксикация, назначают 
специальные препараты, в том 
числе гепатопротекторы, улуч-
шающие обменные и восстано-
вительные процессы в печени, 
по показаниям – спазмолитики и 
ферментные препараты. 

После выписки из стациона-
ра не рекомендуется занимать-
ся тяжелым физическим трудом. 
Разумно ограничить пребывание 
на открытом солнце, не посещать 
солярий. Переболевшему вирус-
ным гепатитом А надо находиться 
на диспансерном наблюдении у 
инфекциониста по месту житель-
ства в течение шести месяцев. 

Как не заболеть? 
Основное средство профи-

лактики гепатита А – вакцинация. 
Ее можно проводить детям от го-
да и старше. Вакцинация – раз-
умная мера предосторожности в 
случае планируемой туристиче-
ской поездки или командировки в 
эпидемиологически неблагопри-
ятный регион.

Главное, что должно перей-
ти в разряд условного рефлекса: 
мойте руки перед едой! А также 
после каждого выхода на улицу, 
посещения туалета; после того, 
как прикасались к деньгам.

Не откликайтесь на призывы 
приветливых продавцов попро-
бовать спелое яблочко, персик, 
клубнику... Фрукты должны быть 
вымыты. Иначе рискуете полу-
чить пищевое отравление, мало 
того – заболевание.

Покупайте только свежие 
продукты, но обязательно в 
санкционированных для торгов-
ли местах.

Если оказались в эндеми-
чески неблагоприятном райо-
не, кипятите воду для питья (ви-
рус погибает при температуре 
100 °C в течение 5 минут, при 
85 °С – в течение 15 минут) или 
покупайте чистую питьевую во-
ду фабричного производства. 
Стоит отказаться от сырых ово-
щей, которые не могут быть об-
работаны термически, например 
от свежего салата, огурцов. Го-
рячие блюда ешьте сразу после 
приготовления.

Кому нужна вакцина? 
От гепатита разумно привить-

ся. У вакцинированных иммуни-
тет вырабатывается пожизненно. 
Полный курс вакцинации включа-
ет введение двух вакцин. Вторая 
доза необходима через 6–12 ме-
сяцев после первой. Иммунитет 
начинает вырабатываться через 
2–4 недели у 90 процентов лю-
дей. Стоит вакцина около 40 ру-
блей. Вакцинация особенно важ-
на для:
 туристов, командированных 

и военных, выезжающих в реги-
оны с высокой заболеваемостью;
 лиц, находящихся в очаге 

инфекции во время вспышек ге-
патита А;
 людей с хроническими за-

болеваниями печени.
Алла МАРТИНКЕВИЧ
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Сканворд Составил  
Андрей АНДРЕЕВ

(Минск)
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Заслуженная артистка 
России Юлия Пересильд 

сейчас на пике 
популярности.  

Во многом  
благодаря тому,  

что стала участницей 
космического полета 

в рамках научно-
просветительского 

проекта «Вызов»  
и, соответственно, – 

первой в мире актрисой-
космонавткой.  

Мы расспросили Юлию,  
как живется ей  

в новом статусе.

– Юля, каково там, в космосе?
– Там люди честны и открыты. Ко-

нечно, страхи и переживания были, но 
было и абсолютное счастье. Я рада, что 
пережила это путешествие с команди-
ром корабля, летчиком-космонавтом, 
уроженцем Беларуси Олегом Новиц-
ким. Олег Викторович – человек слова 
и дела, терпеливый и надежный. Когда 
он отдавал команды, в его голосе всег-
да звучала уверенность. Герой России с 
тремя космическими полетами за плеча-
ми, Олег Викторович стал одним из ак-
теров нашего фильма.

– Более того, сыграл в нем одну из 
главных ролей.

– Сначала он с трудом понимал, кто 
мы и зачем на корабле. Но уже после 
первых съемок убедился, что делать 
кино не так-то просто. Как-то во время 
аварийной ситуации станцию разверну-
ло, она стала менять градус полета, но 
командир корабля успокоил нас: «Это 
космос, детка».

– Космонавты – люди уникальные...
– По мнению режиссера Клима Ши-

пенко, они отработали на все 120 про-
центов. Олегу Новицкому, думаю, было 
приятно, что его экипажу выпала мис-
сия помочь нам снять фильм. Киноэки-
паж отснял на МКС в целом более 30 ча-
сов материала.

– Не помните, что испытали после 
окончания съемок?

– Не хотелось расставаться.
– Клим Шипенко предлагал Олегу Но-

вицкому сниматься дальше.
– Олег Викторович сказал, что у него 

лучшая работа в мире, которой он отда-
ет себя без остатка и собирается рабо-
тать еще долго.

– «Нина»  – одна из последних инте-
ресных ваших работ. Кто пригласил 
в эту картину?

– Я приехала на просмотр к режиссе-
ру Оксане Бычковой, не читая сценария. 
Пробы прошли как импровизация. Ме-
ня спросили, с какого я курса в ГИТИСе. 
Я ответила, что с курса Олега Львовича 
Кудряшова. «Значит, ты знаешь, что та-
кое импровизация».

– Кино, по-вашему, трудное дело?
– Очень трудное, это всегда большие 

риски. Признаюсь, в «Нине» мне было 
нелегко. Оксана больно погружает в об-
стоятельства, но в результате то, что я 
увидела, здорово. Пошла бы я во вто-
рой раз в такое плавание? Вряд ли. Это 
очень женское кино о любви и бесконеч-
ной нежности. Своего выхода фильм до-
жидался три года. За это время я успе-
ла слетать в космос. «Нина» – простая 
история с невероятным финалом. Это 
фильм тихий, но с громким женским го-
лосом.

– Есть что-то общее между герои-
нями «Нины» и «Вызова»?

– Благодаря Оксане Бычковой я по-
пробовала себя в новом образе. Дело в 
том, что после фильма «Край» мне ста-
ли предлагать роли героических жен-
щин, кому за 40, хотя мне было все-
го 25 лет. Женщины на войне, в беде, 
в работе – прекрасные, любимые мной 
героини, но я боялась, что ничего дру-
гого мне сыграть не дадут. Этот пери-
од длился долго. И вот Оксана дала мне 
возможность заглянуть в природу жен-
щины не героической.

– Героизм – понятие многомерное.
– Да, в фильме «Вызов» обычная 

женщина становится героем потому, что 
хочет спасти человеку жизнь.

– Мы сегодня живем в обществе 
сильных женщин?

– Я против общества сильных жен-
щин. Против общества, делающего жен-
щин мужчинами. Нужны гармония, ба-
ланс.

– И какая же она, ваша Нина?
– Я попробовала передать женскую 

природу. Пришлось заглянуть в себя 
другую, там непаханые поля. Женщи-
на – помощница мужчины, она должна 
его вдохновлять.

– А обнажение в вашей профессии не-
обходимо?

– Профессия артиста связана с этим. 
Если не обнажаешь ни тело, ни душу, 
то получается неинтересно. Это какой-
то театр теней. Обнажение в моей про-
фессии необходимо. Если фильм пере-
ворачивает душу зрителя, то обнажение 
оправдано. Но душу обнажить намного 
сложнее.

– Ваша старшая дочь Анна стала 
звездой сериала «Слово пацана».Что вы 
вкладываете в счастье своих дочерей?

– Надо быть честными перед собой. 
Когда мы снимали «Нину», полтора меся-
ца жили в Грузии. Дети поехали со мной. 
Был локдаун. Но это невероятное время. 
Объехали все монастыри, я купила кре-
стик, который хранил меня в космосе. 
Причащались. Дети научились готовить.

– Вы много снимаетесь в авторском 
кино.

– Такое впечатление, что сегодня оно 
не востребовано.

– Общаетесь ли со зрителем?
– Да, особенно в сети. Там много 

18-летних девчонок.
– Насколько вам легко менять об-

раз?
– Ничего нет сложнее в кино, как 

сниматься без грима. Кстати, одна из 
целей режиссера Оксаны Бычковой бы-
ла сделать акварельную Юлию. Летя-
щую, хрупкую.

– А в жизни вы какая?
– Совсем не акварельная.
– В чем секрет женского счастья?
– Это точно не ко мне. Я не идеаль-

ная, совершаю много ошибок. Я не иде-
альная мама, просто очень люблю сво-
их дочерей. Верю в воспитание, прочла 
много книг на эту тему, но по-книжному 
не получается. Семья для меня всег-
да на первом месте. Я возвращаюсь в 
12 ночи со съемок, где избы горят, ра-

кеты летят, 12 часов истерик. Я вхо-
жу в дом какая есть. Если спрошу у ре-
бенка: «О чем ты со мной хочешь по-
говорить?», это будет ложь, потому что 
мое эмоциональное состояние не такое. 
Пусть дети видят, как мне тяжело или 
как мне радостно, и учатся на моем при-
мере. Главное – быть честным с самим 

собой, учиться любить людей, прощать 
их, потому что безгрешных людей не бы-
вает. Также для меня очень важен бла-
готворительный фонд «Галчонок». Мы 
помогаем детям с органическими пора-
жениями центральной нервной системы. 
Чтобы привлечь внимание к работе фон-
да, пришла идея сняться в «Вызове».

– В вашем творческом портфеле бо-
лее 80 ролей в кино и театре. Вы много 
снимались на «Беларусьфильме».

– «В тумане» по одноименной пове-
сти белорусского классика Василя Бы-
кова. Потом были «Пять невест», сериал 
«Лето волков», «Зоннентау», «Угрюм-ре-
ка»... Минск – город, исхоженный мной 
вдоль и поперек. В Беларуси люди уди-
вительные: добрые, светлые, честные, 
открытые.

– Кого вы сыграли в «Последнем бо-
гатыре. Наследие», съемки которого 
закончились на днях?

– Бабу-ягу в молодости.
Татьяна ХОРОШИЛОВА

С любимыми  
не расставайтесь

ПЕРСОНА

ЮЛИЯ ПЕРЕСИЛЬД –  
О СЕКРЕТАХ ЖЕНСКОГО СЧАСТЬЯ

Минск исхожен мной вдоль 
и поперек. Люди в Беларуси 
удивительные: добрые, светлые, 
честные, открытые.

Юлия ПЕРЕСИЛЬД с дочерьми Анной и Марией
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для сельчан 
и горожанСТРАНИЧКА

Чтобы вырастить хороший урожай 
перца, нужно создать благоприят-
ные условия для роста и развития 
растений. О тонкостях этого про-
цесса – в сегодняшнем выпуске. 

Температурный режим
В первые дни после посадки температура воз-

духа в теплице днем в солнечную погоду должна 
быть 21–24 °С, в пасмурную – 20–21 °С, ночью – 
16–17 °С. При наступлении периода созрева-
ния плодов эти показатели должны быть 23–26 °С, 
21–23 °С и 17–18 °С соответственно. В начале июня 
и в сентябре, особенно в ночное время, надо пред-
принимать усилия по повышению температурного 
фона в теплице. В остальное время температура 
воздуха может быть выше оптимальной. В жаркую 
погоду необходимо проводить проветривание, от-
крывая форточки и двери, так как при выше чем 
30 °С пыльца становится сте рильной, а на плодах 
появ ляются ожоги.

При низких или, наоборот, слиш ком высоких тем-
пературах в теплице растения сильно отстают в раз-
витии, листья становятся светло-зеле ными. В этом 
случае рекомендуем опрыскивание листьев 0,2-про-
центным раствором мочевины (20 г на 10 л воды), а 
еще лучше раствором кальциевой селитры. Все опры-
скивания проводят в пас мурную погоду или под ве-
чер, чтобы не было ожогов листьев. Повторять их сле-
дует через каждые три дня – до тех пор, пока листья 
не станут темно- зелеными.

Живительная влага
Растения требуют определенной влаж ности почвы 

и воздуха. В теплице он должен быть сухим (относи-
тельная влажность – 70–80 %). Если влажность возду-
ха в теплице высокая, пыльца становится 
нежизнеспособ ной, опыления и завязывания плодов 
не происходит.

Перец отзывчив на поливы, в связи с этим его по-
ливают чаще и обильнее, чем томаты. Температура 
воды должна быть 22–23 °С. Ни в коем случае нельзя 
допускать продолжительного увядания растений, при 
этом увядание листьев в послеобеденные часы жар-
кими летними днями – это еще не показатель того, 
что растение нуждается в воде. 

Обычно перцы поливают один раз в 5–6 дней, но 
во время сбора урожая это надо делать чаще – 
1 раз в 2–3 дня, расходуя 1–2 л воды на растение. 
Желательно – утром или в первой половине дня. 
Есть одна особенность поливов в защищенном 
грунте: поливать растения нужно обильно, но под 

корень, а не дождеванием, так как оно создает 
повышенную влажность воздуха, ведущую к на-

рушению опыления, осыпанию цветков и соз-
данию благоприятных условий для возник-

новения и распространения грибных бо-
лезней. Интересен в этом плане опыт ис-

пользования пустых пластиковых 
бутылок с отрезанными донышками. 

Многие овощеводы-любители с 
успехом применяют их для полива 

перца.

Кушать подано 
Для лучшего за-
вязывания пло-

дов расте-

ния необходимо подкармливать, особенно желательно 
это делать в период цветения. В качестве под кормок 
используют как минеральные, так и органические удо-
брения. Луч ше подкормки чередовать. Первый раз рас-
саду после высадки подкармливают через 10–12 дней, 
а затем регулярно через две недели в зависимости от 
состояния растений. В период бутонизации для лучшей 
закладки и усиления развития генеративных органов 
(цветков, плодов) следует увеличить дозу азотных, 
а в период плодообразования – дозу фосфорных удо-
брений для повышения активности корневой системы. 
В течение вегетации почва должна содержать доста-
точное коли чество кальция, нехватка которого приво-
дит к вершинной гнили плодов. С этой целью эффек-
тивны некор невые подкормки 0,2-процентным раство-
ром кальциевой селитры. 

Для подкормок предпочтительнее использовать го-
товые составы, продаваемые в специализированных 
магазинах. Это проще и надежнее, потому что малей-
шее нарушение концентрации раствора при самодель-
ном приготовлении может погубить растения. Вместо 
растворов минеральных удобрений для подкормок 
можно использовать настои навозной жижи (1:10) или 
птичьего помета (1:12). В литературе в последнее вре-
мя появились сообщения о благоприятном действии на 
растения перебродивших настоев сорняков, особенно 
крапивы. Применение этого сорняка для подкормки 
перцев намного упростит уход за культурой. Под одно 
растение вносят по 0,5 л раствора удобрений. Такие 
подкормки проводят через две недели.

Да будет свет!
Во время цветения перца часто наблюдается опа-

дение цветков и завязей. Это весьма частое явле ние. 
Причины могут быть различными: слишком низкая или 
очень высокая температура воздуха, недостаток света, 
влаги и ряд других. Так, при низкой температуре возду-
ха (8–10 °С) и почвы в начале вегетации приоста-
навливается рост растений, что вызывает опадение 
буто нов. В летнее время, когда температура воздуха 
на про тяжении нескольких дней держится на уровне 
30–35 °С и выше, происходит массовое опадение буто-
нов, цветков и завязей. 

Этот негативный процесс может быть вызван и 
силь ным затенением растений. Особенно опасно оно 
при наступлении прохладной погоды, когда приток 
органиче ских веществ к генеративным органам резко 
снижается и ослабляется фотосинтез. Нерегулярный 
полив также приводит к опадению цветков и завязей.

Лучшему завязыванию плодов перца способствует 
подкормка раствором микроэлементов. Для этого удоб-
но использовать готовый состав, продаваемый в мага-
зинах. Обязательно следуйте инструкции на упаковке. 
Более экономично при менять их методом опрыскива-
ния по листьям (некорневая подкормка). Об работку 
проводят вечером, когда уже нет прямых солнечных 
луче й. Делать это нужно в течение всего лета 1 раз в 
неделю. Данный прием уменьшает развитие заболева-
ний, а также плоды получаются лучшего вкуса.

Александр ГОРНЫЙ, 
кандидат сельскохозяйственных наук

Кто-то любит 
перец сладкий

НА ЗАМЕТКУ 
Хотелось бы обратить внимание овощеводов-любителей 

на применение регуляторов роста при выращивании перца. По-
следние научные исследования говорят о высокой их эффектив-
ности. «Новосил», «Завязь», «Эпин» – это мощные регуляторы 
роста и плодоношения растений. Они имеются в розничной тор-
говле, и на упаковке даны инструкции по их применению. 

Рыхление почвы около растений проводят осторожно, так 
как корневая система у перца находится близко к поверхности.
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Гороскоп 
10–16 июня 

Неблагоприятные дни для биосферы Земли ожидаются  
на протяжении всей недели. В это время возрастают 

риски, связанные с природными и погодными аномалиями.  
10 и 13 июня стоит проявить особое внимание  

и предусмотрительность при планировании различных 
мероприятий, особенно связанных с риском для жизни – 

полетов, поездок, экстремальных развлечений и т. д.

ОВЕН  
(21.03–20.04)
Удачная неделя для большин-

ства Овнов. Есть все шансы укрепить репу-
тацию, повысить уважительное отношение 
к себе. Это подходящий период и для ула-
живания финансовых проблем семьи. Всю 
неделю вас ожидают гармония в деловых 
и семейных отношениях, удачи на личном 
фронте. Вы можете получить возможность 
улучшить условия проживания. 
Благоприятные дни – понедельник, вторник.
Неблагоприятных дней нет.

ТЕЛЕЦ  
(21.04–20.05)
Для Тельцов мая эта неделя 

будет характеризоваться максимумом де-
лового общения и деятельности. Возможно 
получение приятных новостей, известий. 
Гармонично протекают контакты с партне-
рами и коллегами, которые могут носить, 
однако, оттенок светской болтовни. Остро-
умие, проявление хорошего вкуса и манер 
усиливают вашу привлекательность и рабо-
тают на ваш имидж. 
Благоприятные дни – четверг, пятница.
Неблагоприятный день – понедельник.

БЛИЗНЕЦЫ  
(21.05–21.06)
На этой неделе на работе, 

в семь е и в личных отношениях у Близнецов 
мая и второй декады июня все будет склады-
ваться как нельзя лучше. Везде вас ожида-
ют понимание, участие, дружелюбие и еще 
целый перечень таких же положительных 
характеристик, которые относятся к сфере 
общения. В понедельник можно с легкостью 
загладить свою вину, развеять все противо-
речия и недомолвки. День благоприятен для 
улучшения взаимопонимания с детьми, бла-
готворного участия в их делах и развитии,  
встреч со старыми друзьями, романтических 
свиданий, успешных интимных отношений. 
Благоприятные дни – понедельник, суббота.
Неблагоприятный день – четверг.

РАК  
(22.06–22.07)
Вы эмоциональны и романтич-

ны, и вам хочется привнести обновление в 
стабильные, устоявшиеся отношения, что-
бы сделать общение более интересным и 
захватывающим. На этой неделе у многих 
Раков будет все здорово получаться. Но 
Раки первой декады июля могут не заме-
тить, как такое поведение создаст к концу 
недели склонность к изменам и поиску 
любовных приключений. Сиюминутные 
страсти приведут к завязыванию непроч-
ных контактов. Тяга к развлечениям может 
доходить до игнорирования норм морали. 
Постарайтесь не попасть в такие ловушки. 
Благоприятные дни – среда, четверг.
Неблагоприятный день – суббота.

ЛЕВ  
(23.07–22.08)
Для Львов июля эта неделя ока-

жется действительно тяжелой для взаимо-
отношений любого рода. Возможен кризис 
в семье. Это может быть вынужденная раз-
лука с близким или любимым человеком. 
Страдают и отношения с детьми, друзьями 
и партнерами. Обуздайте импульсивность 
и властность, нетерпимость и эгоизм. Для 
Львов августа это благоприятная неделя. В 
семье обстановка нормализуется, а ваши 
умелые действия, неожиданно проснувше-
еся добросердечие способны надолго за-
крепить успех и содействовать улучшению 
даже проблемных отношений. 
Благоприятные дни – вторник, воскресенье.
Неблагоприятный день – понедельник.

ДЕВА  
(23.08–22.09)
На этой неделе Девам августа 

и первой декады сентября предстоит либо 
трудная, сложная дорога, либо проблемы 
с образованием, обучением. Причем везде 
вам придется столкнуться с какими-нибудь 
непонятными комбинациями, изворота-
ми или тайными расчетами. И вам под все 
это надо будет подстраиваться. В субботу 
у большинства Дев из-за потери контроля 
существует риск производственных травм, 
телесных повреждений при дорожно-транс-
портных авариях. Вероятно возникновение 
острых воспалительных, инфекционных за-
болеваний, расстройство пищеварения. 
Благоприятный день – среда.
Неблагоприятный день – суббота.

ВЕСЫ  
(23.09–23.10)
Благоприятная неделя для Весов 

сентября и второй декады октября. У вас хва-
тит сил провести в эти дни удачные деловые 
или финансовые операции, решить ряд набо-
левших семейных вопросов. Настойчивость в 
сочетании с выдержкой способствует улажи-
ванию многих проблем. Но не ждите, что ре-
зультаты ваших усилий скажутся немедлен-
но. Этот период лишь поможет вам заложить 
хороший базис для дальнейших успехов. 
Благоприятные дни – понедельник, вторник, 
суббота.
Неблагоприятный день – среда.

СКОРПИОН  
(24.10–22.11)
У Скорпионов октября это 

благо приятная неделя. Смело планируйте 
на эти дни решение любых задач – обсто-
ятельства сейчас на вашей стороне. А вот 
остальным Скорпионам стабильности в фи-
нансовых вопросах вряд ли стоит ожидать. 
Лучшее, что вы можете сделать, – быстрее 
гасить такие конфликты посредством слова, 
убеждения. Понедельник – наиболее крити-
ческий в этом плане день. Потом напряже-
ние для многих пойдет на убыль. Соблюдай-
те осторожность в общественных местах. 
Благоприятный день – среда.
Неблагоприятный день – понедельник.

СТРЕЛЕЦ  
(23.11–21.12)
Неблагоприятная неделя для 

большинства Стрельцов. Вы слишком им-
пульсивны в выражении своих интересов, 
и это может оказать неоднозначное влияние 
на семейные и любовные отношения. Пар-
тнеру трудно вам угодить, так как сложно 
быстро подстроиться под ваше активное 
настроение, а вас это раздражает. Часто 
в общении с близкими и любимыми вам 
свойственны вспышки ревности, резкость. 
Учтите, личные и семейные отношения из-
за этого могут пострадать. Избегайте кон-
фликтов и претензий к партнеру.
Благоприятных дней нет.
Неблагоприятные дни – вторник – четверг.

КОЗЕРОГ  
(22.12–19.01)
Неплохая неделя для Козерогов 

декабря и второй декады января. Хотя вы 
можете провести эти дни в расслабленном со-
стоянии, наслаждаясь имеющимся, стоит все 
же занять более активную позицию, чтобы по-
лучить желаемое с наименьшими усилиями. 
А вот Козерогам января в эти дни не мешало 
бы пересмотреть и поменять некоторые убеж-
дения. Если хотите избавиться от раздвоен-
ности, постарайтесь воспользоваться первой 
половиной недели – можно прийти к общему 
мнению в трудных семейных и личных вопро-
сах, выразить свои чувства и интересы. 
Благоприятные дни – среда – пятница.
Неблагоприятный день – суббота.

ВОДОЛЕЙ  
(20.01–18.02)
Не лучшая неделя для Водоле-

ев января. Если вы испытываете тягостные 
предчувствия или считаете, что находитесь 
в атмосфере морального одиночества, зна-
чит, попытайтесь собрать все здравомыслие 
и силу, чтобы терпеливо дождаться конца 
недели, когда ваше подсознание начнет 
освобождаться от непоследовательности и 
неуверенности. А пока разбросанность ума, 
импульсивное принятие решений, игнори-
рование опыта партнеров и сотрудников 
неблагоприятным образом сказывается на 
ваших с ними отношениях. Для Водолеев 
февраля неделя сложится получше. Со сре-
ды многое будет в ваших руках.
Благоприятные дни – суббота, воскресенье.
Неблагоприятный день – понедельник.

РЫБЫ  
(19.02–20.03)
Скоро многие Рыбы смогут 

вздохнуть спокойно. Со следующей недели 
период духовных исканий, душевных терза-
ний и самообмана пойдет на убыль. На этой 
же неделе ваша задача заключается в том, 
чтобы уменьшить и исправить непредсказу-
емые последствия этих дней. В понедельник 
можете воздействовать на близких людей: 
скорее всего, вас поймут правильно и ни в 
чем не откажут. 
Благоприятных дней нет.
Неблагоприятные дни – среда, четверг, суб-
бота.

ПРОИСШЕСТВИЯ 

Темная вода 
Молодой мужчина утонул в реке Улла в Бешенкович-
ском районе. 

Как рассказали в Витебском областном управ-
лении МЧС, инцидент произошел вечером 1 июня 
в агрогородке Бочейково. Мужчина 1994 года рож-
дения праздновал день рождения друга, затем 
вместе с приятелем решил искупаться. Как позже 
пояснил знакомый погибшего, тот прыгнул в воду с 
берега, а обратно не вынырнул.

Молодой человек вызвал спасателей после 
безуспешных попыток найти знакомого. Тело уто-
нувшего извлекли из реки работники ОСВОДа.

Следственные органы проводят проверку.

МЧС НАПОМИНАЕТ: 
• купаться стоит только в специально предназначенных для этого 

местах; 
• не следует заходить в воду в состоянии алкогольного опьяне-

ния. Именно употребление спиртных напитков в большинстве 
случаев становится одним из главных условий гибели людей 
на воде.

Водоем может быть 
опасен

В Климовичах в искусственном водоеме утонул 
подрос ток.

16-летний парень вместе с одногруппниками 
пошел к искусственному водоему. Пока двое ребят 
купались, он плавал на самодельном плоту и в 
какой-то момент ушел под воду. Ребята стали ны-
рять в месте, где находился плот. Попытки найти 
парня оказались безуспешными. 

Тело подростка из воды извлекли работники 
МЧС. Несмотря на реанимационные мероприятия, 
спасти его не удалось.

Предварительно установлено: водоем для ку-
пания не предназначен, а подросток не умел пла-
вать.

Все обстоятельства произошедшего в ходе 
проверки установит Климовичский районный от-
дел Следственного комитета.

СЛЕДСТВЕННЫЙ КОМИТЕТ НАПОМИНАЕТ:
• с наступлением теплой погоды особенно важно соблюдать 

правила поведения на водоемах. Необходимо помнить, что 
вода может быть опасной и требует соблюдения мер предо-
сторожности.

Пагубная привычка 
Пять человек, в том числе ребенок, спасены на пожа-
ре в Борисове.

Как рассказали в МЧС, сообщение о пожаре 
поступило спасателям 1 июня около 23:15. Горела 
квартира на первом этаже дома на улице Строите-
лей в Борисове. 

До прибытия подразделений МЧС очевидцы 
спасли из квартиры двух человек. Пожарные выве-
ли из огня 10-летнюю девочку, ее мать и отца. 
Женщина и ребенок были госпитализированы. 
Причина происшествия устанавливается, в числе 
главных версия о неосторожном обращении с ог-
нем при курении.

ДОРОЖНОЕ ДВИЖЕНИЕ

Убедись,  
что тебя пропускают

На пешеходном переходе в Минске машина сбила де-
вушку на самокате. 

Как рассказали в УГАИ ГУВД Мингорисполко-
ма, 48-летний водитель, двигаясь по улице Кунцев-
щина, при повороте направо на разрешающий сиг-
нал светофора на прилегающую территорию зда-
ния № 156 по улице Притыцкого совершил наезд 
на 17-летнюю девушку, которая пересекала проез-
жую часть на самокате на разрешающий сигнал 
светофора.

В результате ДТП девушка получила телесные 
повреждения и доставлена в учреждение здраво-
охранения для обследования. 

ГАИ НАПОМИНАЕТ: 
• при повороте налево или направо водитель обязан предоста-

вить преимущество пешеходам, переходящим (пересекаю-
щим) проезжую часть дороги, на которую он поворачивает, 
уступить дорогу велосипедистам.

Во дворе жилого дома 
Семилетняя девочка попала под колеса легкового 
авто мобиля в Минском районе. 

Как рассказали в ОГАИ УВД Минского райис-
полкома, инцидент произошел 30 мая в 20:50 в 
агро городке Лесной. 33-летний водитель ехал по 
дворовой территории со скоростью около 5 км/ч. 
При движении мужчина почувствовал удар в пра-
вую переднюю стойку автомобиля. Как выясни-
лось, он наехал на семилетнюю девочку, которая 
выбежала из-за припаркованных машин на проез-
жую часть.

Девочка с травмами доставлена в больницу. 
Проводится проверка.

ОХРАНА ТРУДА

Высокий риск
На одном из столичных предприятий водителя зажа-
ло между кабинами грузовиков. 

Как рассказали в пресс-службе Следственного 
комитета, по данным следствия, 63-летний води-
тель находился на стоянке грузовых автомобилей. 
Мужчина встал на ступеньку грузовика, вставил 
ключ в замок зажигания и запустил двигатель. 
Оказалось, что в этот момент на механической ко-
робке была включена передача, из-за чего грузо-
вик начал движение.

В результате последующего столкновения муж-
чину зажало между кабинами. С множественными 
травмами он госпитализирован в учреждение 
здравоохранения.

О БРАТЬЯХ НАШИХ МЕНЬШИХ

Собака бывает кусачей 
В Лидском районе пес насмерть загрыз свою пожи-
лую хозяйку. 

Инцидент произошел вечером возле железно-
дорожной станции Гутно. Очевидец сообщил в ско-
рую помощь о том, что женщину покусала собака, 
из ран было сильное кровотечение. Медики кон-
статировали у жительницы Лидского района, 
1952 года рождения, укушенные и рваные раны 
обеих голеней и голеностопных суставов, травма-
тическую ампутацию ногтевой фаланги пальца 
правой кисти. Женщина от полученных травм по-
гибла на месте происшествия.

Искусал женщину личный пес.
Подготовила Мария НИКОЛАЕВА, 

фото БЕЛТА и из открытых источников 
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Мы – вместе!
Купон участника рекламной игры

Отметьте значком Х один приз, в розыгрыше которого вы хотите участвовать.

Отчество участника (полностью)

Адрес проживания

Контактный телефон

Фамилия участника (полностью)

Имя участника (полностью)

Без подписной 
квитанции к участию 
в рекламной игре 
не допускается.

(30 тур)

УНП 100243004

Приз 1 Приз 2 Приз 3
Хочу выиграть:

х10

30 мая 2024 года стартовала рекламная игра

«Мы – вместе! (30 тур)»
Чтобы стать участником рекламной игры, необходимо:
1 Подписаться на одну или несколько газет: 
«СБ. Беларусь сегодня», «Рэспублiка», «Народная газета», «Знамя юности», 
«Сельская газета» или «Вести потребкооперации», на II полугодие (июль – декабрь) 
2024 года или III квартал (июль – сентябрь) 2024 года.
2 Вырезать и заполнить купон участника, опубликованный в одной из газет: 
• «СБ. Беларусь сегодня» – 30 мая, 6, 13, 20, 27 июня, 5, 11 июля 2024 года;
• «Рэспублiка» – 31 мая, 5, 7, 12, 14, 19, 21, 26, 28 июня, 5, 10, 12 июля 2024 года;
• «Народная газета» – 31 мая, 7, 14, 21, 28 июня, 5, 12 июля 2024 года;
• «Знамя юности» – 6, 13, 20, 27 июня, 5, 11 июля 2024 года;
• «Сельская газета» – 1, 8, 15, 22, 29 июня, 6, 13 июля 2024 года;
• «Вести потребкооперации» – 31 мая, 7, 14, 21, 28 июня, 5, 12 июля 2024 года.
3 Прислать заполненный купон участника вместе с копией либо оригиналом под-
писной квитанции по почте не позднее 23 июля 2024 года (согласно дате отправки 
на конверте) на адрес: 220013, г. Минск, ул. Б. Хмельницкого, 10а, издательский дом 
«Беларусь сегодня», с пометкой «Мы – вместе! (30 тур)». При этом Организатор 
игры должен получить письмо не позднее 26 июля 2024 года (согласно дате полу-
чения на конверте).
4 Шансы на выигрыш возрастут, если оформить подписку на несколько 
газет и прислать подписные квитанции на адрес издательского дома в отдель-
ных конвертах.

Заполняя данный купон, вы подтверждаете, что ознакомлены с Политикой издательского 
дома «Беларусь сегодня» в отношении обработки персональных данных при проведении ре-
кламных игр и принимаете ее (текст для ознакомления находится в открытом доступе в сете-
вом издании sb.by по адресу: https://www.sb.by/advertisement/advertising_game).

Правила игры размещены в газете «СБ. Беларусь сегодня» за 30 мая 2024 года и в сете-
вом издании sb.by.

Свидетельство о государственной регистрации рекламной игры № 4424, выдано МАРТ РБ 
8 мая 2024 года.

Розыгрыш – 14 августа 2024 года.

х 10

500 рублей 200 рублейпланшет

х 25

ВНИМАНИЕ!
Фамилия, имя, отчество, указанные на купоне участника Игры, 
ОБЯЗАТЕЛЬНО должны совпадать с фамилией и инициалами, 

указанными в подписной квитанции.

 На экскурсию 
по самым ко

лоритным кухням 
мира, блюда ко
торых обрели по
пулярность в рес
торанах и кафе 
потребкоопера
ции, приглашает 
газета «ВП». Про
должаем пости
гать тонкости вку
са блюд русской 
кухни. 

Холодные супы – общее название первых блюд, которые готовят из овощей и других продуктов на основе кваса, 
заква шенного отвара либо молочных и кисломолочных продуктов. Перед подачей такие супы не разогревают,  
а охлаждают. Попробуем приготовить их вместе!

ОКРОШКА. Название этого супа произошло от глагола «крошить». Ели его бурлаки, работавшие на Волге,  
они и придумали кушанье – окрошку с рыбой. Работникам выдавали квас с воблой, которую размачивали в нем, 
а чтобы было гуще и сытнее, добавляли огурцы, печеный картофель, во время теплого сезона – редис и другие ово-
щи, а затем отварные яйца. 

Окрошку готовили в основном из огурцов, лука, соленых слив, грибов и пряностей – петрушки, укропа, сельде-
рея. Позже вошло в традицию добавлять в суп отварной картофель, свеклу, морковь и репу. Окрошку можно гото-
вить на основе кваса, кефира, рассола, сока овощной смеси.

ТЮРЯ – традиционное холодное блюдо. Это самое простое летнее кушанье. Хлеб, сухари, покрошенные в воду  
с солью и сдобренные небольшим количеством постного масла, или хлебная окрошка на квасе, иногда с луком  
и другой зеленью – вот и все ингредиенты. До XIX века тюря была каждодневным блюдом в деревенских семьях  
и считалась едой бедняков. Эта быстрая, простая (хотя и калорийная) пища – самое распространенное старинное 
блюдо. 

Свежесть и легкость
ЛУЧШИЕ РЕЦЕПТЫ ХОЛОДНЫХ СУПОВ

ОКРОШКА НА КЕФИРЕ С КОЛБАСОЙ 
Вам понадобится: картофель – 1 шт., огурец свежий – 

1 шт., редис – 70 г, зелень укропа – 1 пучок, зеленый лук – 1 пучок, 
яйца куриные – 2 шт., колбаса вареная – 250 г, кефир – 400 мл, 
вода – 250 мл, лимон – 0,5 шт., соль, перец – по вкусу.

Приготовление: огурец 
свежий, редис, колбасу вареную 
нарезаем мелким кубиком. Лук зе
леный и укроп свежий промываем, 
обсушиваем и рубим ножом очень 
мелко. Остывшие отваренные ку
риные яйца и картофель чистим, 
нарезаем мелким кубиком. Все 
ингредиенты для окрошки готовы. 
Выкладываем их в миску и хорошо 

перемешиваем. Вливаем кефир. 
Добавляем 250 мл холодной воды 
и выжимаем сок половины лимо
на. Соль и перец черный молотый 
добавляем по вкусу. Хорошо пере
мешиваем ингредиенты. Готовую 
окрошку на кефире с колбасой 
разливаем по порционным тарел
кам и подаем к столу со свежим 
хлебом.

ОГУРЕЧНЫЙ СУП
Вам понадобится: огурцы – 1 кг, мята/базилик – 2–3 веточки 

(по желанию), укроп – 1 пучок, зеленый лук – 0,5–1 пучок, чеснок – 
2 зубчика, соль и молотый черный перец – по вкусу, лимон – 0,5 шт. 
(по вкусу), йогурт – 300 г, кефир 2,5–3,2-процентный – 200–400 мл, 
масло растительное – 2 ст. л.

Приготовление: очистите 
огурцы от кожуры, удалите семена. 
2–3 огурца используйте для подачи 
блюда, оставшиеся нарежьте неболь
шими кусочками. Поместите кусочки 
огурцов в чашу блендера, добавьте 
свежую зелень: 2–3 веточки мяты 
или базилика, укроп и зеленый лук, 
сок четвертинки лимона, нарезан
ные небольшими кусочками зубчики 
чеснока, немного молотого черного 
перца и соли. 

Добавьте йогурт и кефир. Ко
личеством кефира можно регулиро
вать густоту блюда. Если добавить 
300 мл густого йогурта и 400 мл 
кефира, суп получится средней гус
тоты. Взбивайте компоненты не
сколько минут до получения одно
родной массы. Добавьте немного 
перца, соли или лимонного сока по 
вкусу. Поместите суп в холодильник 

на 1 час, чтобы он настоялся и пол
ностью охладился. 

При подаче добавьте в каждую 
тарелку 1–2 огурца, нарезанных не
большими кусочками, щепотку све
жей зелени и немного растительного 
масла.

ЩИ ИЗ ЩАВЕЛЯ 
С КРАПИВОЙ

Вам понадобится: кра-
пива – 160 г, щавель – 330 г, пе-
трушка – 13 г, лук репчатый – 50 г, 
маргарин столовый – 20 г, молоко 
или сливки – 150 мл, яйца – 2 шт., 
бульон или вода – 700 мл.

Приготовление: берем 
крапиву, обрезаем листья, хорошо 
промываем, нарезаем. Щавель про
пускаем в собственном соку и про
тираем (половину щавеля можно не 
протирать, а положить нарезанным). 
В кипящий бульон или воду кладем 
пассерованный лук и корень петруш
ки, пюре из щавеля варим 15 минут. 
За 5–10 минут до окончания варки до
бавляем соль и специи.

Щи заправляем смесью из молока 
или сливок и 1/2 шт. яйца на 1 л супа. 
Для ее приготовления сырые яичные 
желтки размешиваем, постепенно до
бавляем кипяченое и охлажденное до 
температуры 60–70 °С молоко или слив
ки. Смесь провариваем при слабом на
греве на водяной бане до загустения, не 
доводя до кипения, затем процеживаем. 
При подаче в щи кладем яйцо, сварен
ное вкрутую.

ПРИЯТНОГО АППЕТИТА!
Ирина ЖИГАЛКО, главный технолог отдела общественного питания Белкоопсоюза
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